## L'ANGLOMANIE AU CANADA

## lil. Resistance de l'archeveque de Saint-Boniface et de la minorite catholique

(Suite.)

Le protestantisme, à toutes les époques, mais surtout à notre époque et en Amérique, consiste accessoirement dans le christianisme qu'il retient encore et principalement dans sa protestation contre l'Eglise catholique. C'est une religion moins positive que négative, nous voulons dire une religion dont l'essence est moins un ensemble de croyances et d'observances qu'une opposition fanatique à la religion véritable. C'est pourquoi l'école neutre étant directement contraire à la religion catholique, étant hautement condamnée par l'Eglise catholique, n'inspire pas beaucoup d'horreur à la plupart des protestants. L'école neutre se trouve être une protestation contre la vérité catholique : à ce titre, elle est protestante en substance et les protestants ne croient pas renier leur religion en s'en accommodant. Sans doute il se rencontre encore des protestants qui sont plus chrétiens que protestants ; ceux-là n'aiment pas l'école neutre ; mais un nombre beaucoup plus considérable sont plus protestants que chrétiens : tous ceux-là, soit au Canada, soit aux Etats-Unis, aiment l'école neutre.

Nous pouvons dire d'une façon générale qu'au Canada, l'école neutre ou l'école nationale a pour partisans tous les ennemis de la religion catholique et de la race française, et qu'ils y sont d'autant plus attachés qu'ils détestent davantage notre religion et notre langue. Ceux qui ont établi au Manitoba le régime des écoles publiques et neutres, à l'époque même où ils faisaient la loi qui supprimait les écoles catholiques, supprimaient, par une autre loi, nous l'avons vu, la langue française au parlement et dans les cours de justice. Ces deux lois avaient une même fin : celle-ci, de faire disparaître la langue française dans la vie publique de la province ; celle-là, de l'anéantir dans la vie privée elle-